

# El Eco de Gerona

Semanario de Acción Católica

Se publica los sábados

Redacción y Administración

Plaza de la Constitución  
núm. 14, pral

No se devuelven los originales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Trimestre . . . . . 2'00 ptas.

Semestre . . . . . 4'00 »

Año . . . . . 8'00 »

Número suelto . . . . . 0'15 »

Anuncios y comunicados  
según tarifa

Año I

Gerona, sábado 13 de enero de 1923

Núm. 2

## ELECCIONES

Encara no estan dissoltes les Corts actuals i ja es parla amb insistència d'eleccions i es fan calendaris per a tots els gustos.

Es verament lamentable aquesta commoció electoral quasi contínua en que es troba el nostre poble. Les eleccions tal com se fan entre nosaltres resulten una verdadera calamitat social; un factor de demoralització ciutadana de primer ordre.

Per a enlluernar al poble se li diu que l'actual sistema parlamentari espanyol li otorga amplament l'exercici de la ciutadania, pero en realitat lo que fa es envilir-lo i corrompre'l.

Estem segurs de que el treball i agitació que porten unes eleccions parlamentaries, adhuc en els cassos més favorables, no porten un profit i una ventatja que superi als danys socials que elles causen i a les malvestats que donen ocasió a cometre.

Cal no més observar el comportament dels diferents elements que cooperen al funcionament de la màquina electoral per a convencer-se de lo que diem.

Els governants... tothom sap lo que fan ells i els seus delegats en temps de eleccions. Per a afavorir els seus patrocinats no hi ha abús que els sembli interdit. En teoria, la autoritat roman neutral i actua solament per a garantir la llibertat ciutadana i la puresa del sufragi; però en la pràctica es converteix en la font de la més odiosa coacció i s'enfonsa voluntariament sense ruboritzar se, cínicament, en l'abim del major desprestigi.

La premsa... guaita la la premsa que fa campanya electoral, la més moderada i seriosa inclús; devé transfigurada. Sembla que en temps electoral s'hagin derogat les lleis de Déu i les de l'honorabilitat, car lo menys que fa es mentir. La mentida grassa i copiosa s'apodera de les planes dels periódics amb evident menyspreu de l'abast mental del poble al que es considera capaç d'empassar-se tot alló com si fos l'Evangei. I no

parlem ja de les especies calumnioses, insidioses, injurioses etc. que ben sovint agreujen la desgraciada prosa electoral.

El partits... fins ara els més renovadors i els més austers han acceptat quasi generalment tota la corruptela electoral imperant, i qui no en fa més es perque bada o perque no pot. Suplantacions, coaccions, compra de vots... trieu i remeneu! A tan ha arribat l'abús del mercadeig electoral que ja tothom reconeix com una de les condicions essencials de elegibilitat l'esser ric. La Constitució no la porta aquesta condició, però s'hi hauria de posar. Brindem la innovació als reformistes per a quan puguin portar a terme la cobijada reforma del nostre Códic fonamental.

El poble... mig envilit, mig inconscient, en les eleccions sembla tenir atrofiat el sentit de ciutadania. Es ven col·lectivament o individual al millor pagador, amb un dix d'indiferència ciutadana i un esperit tan baixament utilitarista que esparveren.

Més les classes directores locals de pobles i viles no estan a major altura. Ben sovint son l'instrument o l'esca de tot caciquisme, de tota lluita innoble, de tota passió mesquina.

Veusaquí el privilegi electoral de nostres terres. Cada volta que es fan eleccions es remouen tots aquests elements i es renoven, agreujades totes aquestes anomalies. I de tota aquesta barreja corrupta ne resulta la elecció dels representants del poble, al que anomenen sobirà després d'haver lo fet passar per tota abjecció i per tot enviliment.

I quan un hom considera tot això, es pregunta amb insistència si val la pena de escarragar-se gaire en lluitar en aquestes campanyes electorals, filles d'un sistema tan fonamentalment pervertit, en el qual àdhuc en el millor dels cassos, quan la elecció recau en una persona digna, un hom se ruboritzza al presentar-lo com a representant del poble, tot pensant en el paper que hi ha jugat el diner, el favor, la coacció o qualsevol altre sofisticació de la voluntat popular.

¿No seria ja hora de treballar les consciències honrades per tal de obtenir temps a venir una reacció contra uns procediments, i unes costums polítiques que tan ens desacrediten i ens perjudiquen?

B. i V.

## Ojeada semanal

De España

Continúa todavía la enfermedad del Sr. Villanueva, por lo que no ha podido posesionarse aún de la Alta Comisaría de España en Marruecos.

Con tal motivo todo está pendiente de resolución; el nombramiento de los altos cargos militares; la creación del gabinete militar; la delimitación de atribuciones militares y civiles y el trámite de jurisdicciones militares de Tetuán a las Comandancias generales. En una palabra, no se ha hecho nada y en el asunto de Marruecos continúa no vislumbrándose solución.

En el primer consejo de Ministros que se celebre se tratará de este asunto y si la enfermedad del Sr. Villanueva ha de impedirle por largo tiempo posesionarse de la Comisaría de Marruecos, tal vez se nombrará otro Comisario, habiendo sonado los nombres de los señores Alba y Alcalá Zamora.

— A pesar de todas las protestas, ha sido firmado el decreto sobre enajenación de los tesoros artísticos de las iglesias, disfrazado con el sobre nombre de protección del tesoro artístico nacional.

La solemne profesión de fé del Cerro de los Angeles no ha sido obstáculo para la firma del decreto.

Y después los que pretenden hacer buenas migas con el régimen imperante, ya sea por candidez o «listeza», seguirán haciéndose lenguas del catolicismo (?) oficial.

— En Madrid varios sujetos, revólver en mano, asaltaron una casa de juego, habiéndose apoderado de más de 40.000 pesetas y causaron heridas a tres personas, y en Barcelona han sido puestos a disposición del Juzgado dos sujetos que en el juego perdieron cantidades ajenas.

¿Qué dicen a esto aquellos traficantes del vicio que han ido a mendicar a los Gobernadores tolerancia para el juego, bajo el pretexto de repartir cantidades a beneficencia?

Y para nadie es un secreto que de los productos del juego la menor parte se destinaba a beneficencia.

— En el primer Consejo de Ministros que se celebre se dará cuenta de la ponencia referente a subsistencias, y,

según dice el Gobierno, cuando sea conocida satisfará en gran manera a la opinión.

Allá veremos, porque con las promesas de nuestros gobernantes no cabe confiar mucho.

— Entre las diferentes fracciones políticas que integran la pintoresca concentración liberal, han empezado las divergencias y discordias, tanto por lo que se refiere al reparto de actas como por querer cada jefe de grupo ejercer la hegemonía política en su cantón, y así de varias provincias llegan noticias de que los concentrados andan a la greña.

Las divergencias han llegado hasta el seno del gabinete y se asegura que hay dos Ministros que trabajan contra candidatos encasillados, dando la coincidencia de que esto sucede en la misma provincia.

Nuestros políticos son así; pasan el tiempo en triquiñuelas y mientras tanto los problemas que afectan al interés público quedan siempre en pié y sin resolver.

— El Ministro de la Guerra está ocupado actualmente en los trabajos de organización del Ejército y espera tener en breve definitivamente organizado el Ejército voluntario.

El plan se basa en los siguientes elementos:

Ejército de Protectorado, compuesto de grupos de Regulares indígenas, mehalla jerifiana, voluntariado mixto (españoles y extranjeros o sea el Tercio y voluntariado español exclusivamente).

La primera reserva estará formada por tropas peninsulares en las dos plazas soberanas de Ceuta y Melilla y sus perímetros de defensa, y la segunda reserva estratégica en las plazas del litoral, cercanas a Africa.

## Del extranjero

La incompatibilidad entre las aspiraciones franco-belgas y la propuesta británica en el asunto de las reparaciones, dió por resultado la suspensión de la Conferencia de París, por la retirada inmediata del delegado inglés Bonar Law. Desde este momento Francia determinó obrar por ella sola en el particular, si bien circunscribiendo la divergencia con Inglaterra a este solo punto y guardando con dicha nación la mayor corrección.

Bélgica e Italia están al lado de Francia, lo cual acentuará la aproximación franco italiana en el orden económico.

Francia, después de haber declarado solemnemente el incumplimiento de Alemania en lo que se refiere a entregas de carbón, se dispone a iniciar la ocupación del Rhur, comenzando por Essen. Por ahora se limita a un control técnico, apoyado por las tropas.

Se habla de que intervendrán en estas operaciones nueve divisiones for-

mando un total de 45 mil hombres. Bélgica a su vez, para coadyuvar a la acción de Francia, ha moviizado una quinta.

Alemania considera que la decisión de Francia vulnera el tratado de Versalles y se propone resistir pasivamente la violencia que se le hace. Háblase de que los obreros de la cuenca del Rhur promoverán huelgas y otros conflictos sociales en cuanto comience la intervención francesa en aquellas minas. Por otra parte parece que los comunistas de toda Europa se muestran contrarios a la decisión francesa, y hasta se ha dicho si el gobierno ruso ordenaría la detención de todos los súbditos aliados. Alemania ha retirado los embajadores de París y Bruselas.

Inglaterra y los Estados Unidos son abiertamente contrarias a las pretensiones francesas, insistiéndose en que esta última potencia retirará sus fuerzas de la región renana.

De las declaraciones de Poincaré y de los escritos de la prensa se infiere que el objeto francés no es precisamente cobrar lo que Alemania debe pagarle sino impedir que esta nación se rehaga y pueda tener otra vez la hegemonía de Europa.

En la Conferencia de Lausana no se vislumbra aun la solución de ninguna de las cuestiones importantes planteadas. Efecto del fracaso de la Conferencia de París y de las deliberaciones de la Asamblea de Angora, es que Turquía se coloque en la situación de máxima intransigencia. Ha cedido sin embargo en la cuestión del Patriarcado ortodoxo, permitiendo que resida en Constantinopla.

Por otra parte, los Soviets mantienen su protesta por no ser admitidos en la deliberación sobre el régimen de los estrechos.

En Italia se habla de una reforma constitucional en el sentido de robustecer la autoridad del Jefe del Gobierno. Una vez el Parlamento hubiese otorgado su voto de confianza al Gobierno, no podría derribar a éste en un cuatrienio. Esta reforma es muy discutida por la prensa.

La orden francesa de la Legión de Honor ha expulsado de su seno al literato Victor Margeritte por considerar que la inmoralidad de la última obra por él publicada es una falta contra el honor.

Los Soviets rusos tratan de reorganizar su ejército. Al efecto, habían pedido la cooperación de Joffre, más el gobierno francés ha negado la autorización.

Los griegos han ocupado la zona neutral de Maritza, mientras el gobierno de Atenas hace declaraciones de pacifismo.

En Rusia pronto serán devueltos a los particulares muchos bienes inmuebles que habían sido nacionalizados.

Ha fallecido repentinamente el ex-rey de Grecia Constantino I.

## Notas políticas

El día de Reyes, fiesta de la Monarquía Tradicional, se dirigió a don Jaime el siguiente telegrama:

«Juventud y Requeté Jaimista Gerona, con motivo Fiesta Monarquía Tradicional renuevan inquebrantable juramento lealtad y adhesión a Vuestra Majestad». — Fabra, presidente. — Tortós, secretario.

El día de Reyes, fiesta de la

Monarquía Tradicional, tuvo lugar en el Círculo Tradicionalista Central de Barcelona una brillantísima recepción.

El salón de actos aparecía totalmente lleno, estando representadas todas las entidades legitimistas de aquella capital y algunas del resto de Cataluña.

Al Jefe Regional don Miguel Junyent le acompañaban los miembros de la Junta Regional de Cataluña señores Argemí, Batlle, Trias, Marqués, Bordas, Viza, y Roma (don Juan).

Los concejales tradicionalistas de Barcelona ostentaban las insignias de su cargo.

Pronunciaron elocuentes y vibrantes discursos el diputado a Cortes por Barcelona don Narciso Batlle, y el Jefe Regional don Miguel Junyent, siendo calurosamente aplaudidos.

Los días 3 y 4 del próximo mes de febrero se efectuará en Barcelona una Asamblea convocada por la ponencia nombrada para la organización de la Izquierda catalana.

Ha estado en esta capital, para asuntos relacionados con las venideras elecciones generales, el señor Marqués de Olérdola, ex diputado a Cortes por Vilademuls.

«Acció Catalana» ha acordado presentar candidatura por la circunscripción de Barcelona, en las venideras elecciones generales, pero no tomará parte en la lucha en el resto de Cataluña.

El domingo último se constituyó en esta capital el Comité provincial del partido reformista en Gerona, siendo elegidos los señores siguientes:

Don Ramón Casagrán, presidente; don Valentín Gorrioz y don Rafael Sellés, vicepresidentes; don Alberto Balari, secretario; don Pedro Sastreger, vice secretario, y vocales, don Antonio Gonzalez, don Pedro Vives y don Lorenzo Pineda.

Después se efectuó un banquete en el «Restaurant Barris», que fué presidido por el Gobernador civil señor Lueje.

Ha sido designado como jefe político para dirigir el cotarro electoral en Cataluña don José de Zulueta, reformista, quien se propone visitar las provincias catalanas.

Por lo visto al reformismo le tocará poner otra vez en práctica aquellos antiguos y vergonzosos procedimientos electorales, que ya habían sido desterrados de casi todos los distritos de Cataluña.

El domingo último se celebró en Barcelona la tradicional fiesta denominada «Diada de la Lengua Catalana».

Por la mañana en el Parque tuvo lugar un «aplec», al que asistieron gran número de entidades con sus banderas y estandartes, que fueron colocadas artísticamente en la cascada. Los jaimistas fueron los que consiguieron colocar más alta su bandera.

Al regresar al Círculo Tradicionalista de la Puerta Prisa el grupo de jaimistas que había asistido al «aplec», se produjo un incidente con la guardia de seguridad, resultando un cabo de ésta herido de un balazo.

Por la tarde a las seis y media, en el Salón de Ciento, lleno por completo de público, se verificó la sesión de homenaje a la lengua catalana.

Presidió el acto don Joaquín Civera, vicepresidente de «Nostra Parla», a quien acompañaron en el estrado el señor Vallés y Pujals, por la Mancomu-

nidad; el teniente de alcalde señor Barbey, en representación del alcalde; el concejal señor Esteve, del Consejo de «Nostra Parla»; Mossén Aragó, por la «Lliga del Bon Mot»; don Alberto Bastardas y el señor Ruiz Porta por la Asociación Protectora de la Enseñanza Catalana; un representante del Ayuntamiento de Badalona; el teniente de alcalde señor Junyent y don Adolfo Pizcueta, secretario de «Nostra Parla», de Valencia.

Pronunciaron discursos enalteciendo el habla catalana los señores Barbey, Negre, Espuños, representando a la Delegación de «Nostra Parla» en Valencia, Ruiz Porta por la Asociación Protectora de la Enseñanza Catalana. Martí Esteve, y Valls y Pujals.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El pasado domingo, con motivo de la inauguración del «Casal Nacionalista de la Barceloneta», pronunció un discurso el señor Cambó

Historió la actuación de la «Lliga Regionalista» y la defendió, censurando a los extremistas; considera que los de «Acció Catalana», se equivocan y que sienten el pesimismo que lleva a la desesperación.

Rechaza la acusación de que los hombres de la «Lliga» hayan fracasado y defiende las campañas electorales que aquella ha realizado.

Dice que los hombres de la «Lliga» seguirán su camino y que si fracasan no perturbarán la acción de aquellas otras fuerzas que pudieran hacer triunfar el ideal de Cataluña.

## Sección religiosa Santoral

Domingo, día 14.—S. Hilario ob. y dr., S. Félix pbro. y el beato Bernardo de Corleón.

Lunes, día 15.—S. Pablo primer hermitaño y S. Mauro abad.

Martes día 16.—S. Fulgencio ob. y conf. y S. Marcelo papa y mártir.

Miércoles, día 17.—S. Antonio abad.

Jueves día 18.—La Cátedra de San Pedro en Roma y Sta. Prisca virgen y mártir.

Viernes, día 19.—S. Canuto rey mártir y Stas. Pia y Germana mártires.

Sábado, día 20.—Stos. Fabián y Sebastián, mártires.

## Cultos

**Cuarenta Horas**—Continúan hoy en la Iglesia de S. Félix y desde mañana en la Iglesia del Seminario, siendo las horas de exposición desde las ocho hasta las once y media de la mañana y por la tarde desde las cuatro hasta las seis.

**Iglesia del Cármen**.—Mañana domingo, conclusión del Novenario con Misa de Comunión General a las ocho y por la tarde ejercicio propio con sermón y Bendición Papal.

**Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús**.—Ejercicios Espirituales. La Congregación Mariana de señoras, erigida en el altar de la Sagrada Familia, tendrá los Ejercicios Espirituales de reglamento desde el día 14 al 21 de enero, bajo la dirección del R. P. Joaquín Vila, S. J. en la forma siguiente:

Día 14: A las 6 de la tarde, se tendrá el acto preparatorio. Los demás días, por la mañana a las 6 y media Misa, con lectura, Meditación. A las 10, Misa y meditación.

**V. O. T. de S. Francisco de Asis**.—Esta V. O. T. celebrará mañana domingo su función mensual reglamentaria con Comunión general en la Iglesia de S. Lucas y por la tarde a las cuatro los ejercicios de costumbre en la capilla particular de las Religiosas del Immaculado Corazón de María.

## Eclesiásticas

Se ha recibido en este Obispado un Edicto de provisión de un beneficio de contrato en la Catedral de la Seo de Urgell, con término de 30 días que finalizarán el veintinueve de enero de mil novecientos veintitrés.

Nuestro Rdm. y Amado Prelado ha estado estos días en Barcelona a fin de tomar parte en la Conferencia episcopal que se ha celebrado en dicha ciudad.

El lunes pasado nuestro querido Prelado estuvo en las Casas Consistoriales para saludar al Ayuntamiento y agradecer las atenciones de que fué objeto a su llegada a la ciudad y ofrecerse para cuanto redunde en beneficio de la misma.

El pasado miércoles falleció santamente en el monasterio de las Bernardas de esta capital, la religiosa doña Esperanza Oliveras Florete que contaba 78 años de edad y 54 de vida claustral, llena de virtudes.

Anteayer tuvieron lugar las ecequias en la mencionada iglesia.

Enviamos nuestro sentido pésame a la Rda. Comunidad y a la atribulada familia y encomendamos a las oraciones de nuestros lectores el alma de la finada.

# NOTICIAS

## LOCALES

El pasado viernes, cuando estaba ya en prensa nuestro periódico, falleció después de penosa enfermedad, sufrida con ejemplar resignación cristiana y confortado con los Santos Sacramentos, nuestro querido amigo y correligionario don José Roca y Mitjá.

Era el señor Roca inteligente comerciante, dotado de suma bondad de carácter, afable en el trato y de virtudes envidiables, lo cual hacía que fuese considerado y querido por cuantas personas le conocían.

Contribuyó personal y pecuniariamente al sostenimiento de muchas entidades religiosas y fué, puede decirse sin ambages, uno de los principales fundadores y protectores de la «Sección de devotos de Jesús y María Immaculada», que tan provechoso beneficio espiritual y material reportan a nuestra ciudad.

Las bellas cualidades del señor Roca fueron reconocidas en el acto de su sepelio, al cual concurrieron un sinnúmero de personas de todas clases sociales, distinguiéndose entre ellas varios veteranos tradicionalistas y socios del «Centro Católico Regionalista», de cuya junta Directiva formaba parte.

Comprendemos el intenso dolor de su señora esposa e hijos, y al enviarles la expresión sincera de nuestra condolencia, deseamos que atenúe su amargura la consideración de que su alma habrá encontrado acogimiento en la Misericordia infinita.

A nuestros amigos rogamos encarecidamente que encomienden al Señor en sus oraciones el alma del finado.

R. I. P. A.



# CALZADO a precios económicos

BORCEGUI ternera oscaría negra, cosidas,  
para caballero muy fuertes. . . 17 Ptas.

BORCEGUI corte enterizo, becerro engrasado,  
doble suela, cosidos para caballero . . . 20 Ptas.

Todos son artículos recién fabricados

## CASA FREIXAS

Progreso, 8. - GERONA  
BAZAR DE CALZADO

FABRIQUES D'ESPERIT DE VI, OLIS D'ORUJO I SABONS  
I REFINERIA D' ESPERITS

D' **ANGEL BOSCH I GERMA**  
**LLANSA** (Provincia de GERONA)

Dipòsit i venda de sabons a Girona:

## FILLS DE BENET BOSCH

Carrer del Progrés, núm. 20

## Sábat y Costa Sábat, Costa y C.

Progreso, n.º 9  
**GERONA** Teléf. { Urbano, 260  
Inter. 90

Canal, núm 11  
**BAÑOLAS** Teléfono Urbano, 128

Banca - Bolsa - Cupones - Cambios - Giros - Cuentas Corrientes

Corresponsales directos en Londres, París, Viena, Bruselas,  
« Amsterdam, Roma, Varsovia, Perpignan y Américas »

Negociamos los cupones de la Deuda del Estado y valores industriales con un mes y ocho días  
antes de su vencimiento, respectivamente.

IMPRESA Y LIBRERÍA DEL CARMEN  
DE

## Francisco Mundet

CIUDADANOS, 20 GERONA

Papelería : Objetos de escritorio : Ar-  
tículos religiosos para regalo : Devocio-  
narios . Rosarios : Obras de literatura :  
Impresión de toda clase de trabajos  
tipográficos con esmero y economía.

LA NUEVA

# « RHEINMETALL »

La más moderna y perfeccionada máquina de escribir.

Probada y asegurada contra el robo.

Insuperable en la visibilidad de su escri-  
tura, que es hermosa y de perfecta  
alineación.

Golpe extraordinariamente ligero y suave.

Marcha silenciosa.

Gran fuerza de impresión dando hasta  
20 copias

Rapidez en el escribir, que responde más

plenamente a las exigencias del más  
hábil mecanógrafo

Inversión fácil.

88 signos.

Tecla de retroceso

Aparato sencillo y de acción totalmente  
precisa para cinta de dos colores, la  
cual puede ser reversada de un solo  
golpe.

Tabulador CON FRENO DE CARRO.  
Rodillos (rodillos de marcha libre) para  
poner el papel a la altura deseada.

Garro fácil de desmontar.

Varillas de tipiar desmontables, las cua-  
les no se pueden aflojar cuando no se  
desea.

Guía de la cinta que garantiza el golpe  
regular al tipiar.

REPRESENTANTE  
EXCLUSIVO PARA ESPAÑA:

## J. BELTRÁN

Plaza del Oli, 6  
GERONA